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办理类型：B

（临商务）字第 2019023 号

对市十九届人大四次会议第 A20190234 号
建 议 的 答 复

尊敬的程勇、冯庆标、谢林、张丽代表：

你们好！《关于加快产业园区发展的建议》收悉。你们关心

郯城产业园区发展，提出了产业园区发展良好的工作建议，值得

我们认真学习。建议收到后，我局领导高度重视，安排专人负责，

现将建议答复汇报如下：

（一）化工项目手续办理速度慢问题。化工项目审批主办单

位是市工信局。化工项目系特殊监管项目，审批的过程比较严格，

也比较复杂，凡危险化学品生产项目和涉及“两重点一重大”的

化工生产项目必须经过市化工转型升级办公室牵头各部门进行

联审。为提高项目审批进度，郯城经济开发区化工园区专门成立

了投资促进局，实行项目代办制，由专人负责上报协调，为加快

企业手续办理提供了尽可能的必要条件。目前这种状况，我们会

向上级及有关部门尽早反映，共同推动化工项目申报手续简化工

作流程。

（二）医药原料药生产手续程序繁杂问题。医药原料药生产
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由市卫健委负责。原料药生产系特殊产业，在管理上是比较严格

的，相关的生产手续流程也较复杂。郯城开发区专门成立了医药

产业园领导小组，同化工项目一样，由专人负责，实行项目代办

制，尽可能的更快推动医药产业园区建设。临沂卫健委表示，下

一步会继续深化“放管服”改革，推动“非禁即入”，审批应减

尽减和清理妨碍公平竞争各种规定做法的落实，进一步促进社会

办医等项目的健康规范发展。

（三）开发区产业基础比较薄弱问题。这两年，郯城开发区

产业项目不足和化工企业产业链条拉伸不够长现象明显。我们建

议开发区与企业加强互联互动，加强双招双引工作，共同推动以

盐化工和煤化工产业链条企业的招商引资，积极开发化工新材料

和高端精细化学品，在将郯城开发区化工园区、医药园区尽快打

造成为国内一流的特色型园区的同时，着力推动众创空间的科技

成果转化和本土化培植，形成经济开发区新的经济增长点。

（四）优化考核指标问题。年度考核主要有省经济开发区年

终综合评价指标评价考核和我市年终双招双引工作考核。省商务

厅省级经济开发区考核设计 5 大类，50 项指标，考核体系较为

完整，在各市地开发区考核中，操作性是比较强的，对于指导开

发区发展经济具有较强的引导作用。我市双招双引工作考核指标

是在广泛征求各经济开发区意见的基础上制定，通过年度考核实

践，没有反映较大的问题。我们认为，考核标准是客观的，考核

不是目的，是手段，考核的目的在于促进并引导开发区加快发展
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步伐。各开发区通过系统考核，应坚持问题导向，坚持刀刃向内，

通过工作改进切实起到促进经济发展的目的。

尊敬的各位代表，以上是我们对各位代表提出的建议答复，

由于水平有限，可能存在不妥之处，敬请各位代表谅解并提出宝

贵意见。

最后，感谢您对我们的关心，顺祝各位代表身体健康。

市发改委答复意见：您提出的《关于加快产业园区发展的建

议》收悉，现答复如下：

建议中，您全面提及郯城县产业园区发展现状，指出了阻碍

园区发展的问题，也提出了很好的三条针对性强，具有很好的操

作性和可行性的建议。

一、我市省级以上开发区情况

目前，全市共有省级以上经济开发区及海关特殊监管区 16

家，实际管辖面积 1592.2 平方公里。其中，国家级经济开发区

1 家、国家级高新区 1 家、省级经济开发区 13 家，综合保税区 1

家。

二、我市开发区目前存在的问题

当前，国内外形势变化对开发区提出了新要求，我国新一轮

扩大开放赋予开发区更为重要的任务，省里全面展开新旧动能转

换重大工程，提出开展一次园区提升专项行动，市委市政府明确

提出强化园区平台，为经济园区发展提出了更高的要求。但也清

醒得认识到我市经济园区总体发展质量不高，存在产业不够优、
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体制机制不够活、干部配备不够强、园区承载能力不强、经济外

向度不够高等问题。

三、下步打算

坚持以习近平新时代中国特色社会主义思想为指导，深入贯

彻创新、协调、绿色、开放、共享的发展理念，全面落实党中央、

国务院决策部署，严格按照省委、省政府工作要求，以经济发展

为第一目标，进一步找准职能定位、优化功能布局、改革体制机

制，着力提高资源配置效率，努力把开发区打造成为开放合作的

主导区、改革创新的先行区、新旧动能转换的主阵地、高质量发

展的增长极。主要做好引导开发区对接全市新旧动能转换“8+8”

产业培育计划，原则上每个开发区确定 1-3 个主导产业。鼓励

各开发区聘请专业机构搞好产业发展规划，优化生产力布局，做

到功能完备、特色突出、方向明确，奠定产业转型升级良好基础。

感谢您对全市发展改革工作的支持，此复如有不当，请予指出，

期望您继续提出宝贵建议。

市工信局答复意见：2017 年 12 月 23 日，为认真落实《省

委办公厅省政府办公厅关于印发〈山东省化工产业安全生产转型

升级专项行动总体工作方案〉的通知》（鲁厅字〔2017〕43 号）

部署要求，省政府办公厅印发了《山东省化工投资项目管理暂行

规定》（鲁政办字〔2017〕215 号），对新建、改建、扩建化工投

资项目提出了若干原则。为进一步加强和规范化工投资项目管

理，解决我省化工产业发展过程中遇到的新情况新问题，省化工
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专项行动办起草了《山东省化工投资项目管理规定（征求意见

稿）》（见附件），并在山东省工业和信息化厅网站上公开征求意

见。目前，公示期已到，待文件正式下发后，将废止 2017 年发

布的《关于印发山东省化工投资项目管理暂行规定的通知》，取

消化工项目联审程序。

市卫健委答复意见：国家近两年出台了多项促进社会办医持

续健康规范发展的政策法规意见，这对企业均是利好。国家不断

深化改革，改善办医环境也取得了积极成效。但是目前政策落实

不到位，监管不完善，社会整体信任度不高极大的阻碍了相关项

目的审批落地。下一步我们会继续深化“放管服”改革，推动“非

禁即入”，审批应减尽减和清理妨碍公平竞争各种规定做法的落

实，解决重点难点问题。进一步促进社会办医等项目的健康规范

发展。

市行政审批服务局答复意见：我局在接到您们提交的《关于

加快产业园区发展的建议》（以下简称《建议》）提案后，认真组

织学习，深入研究，就建议中所涉及的问题查询相关政策文件，

咨询相关部门，现就《建议》中关于“化工项目手续办理”、“医

药产业园原料药生产手续办理”、“在国家级、省级手续办理方面，

多给牵线搭桥，出主意，指路子”等相关问题答复如下。

一、关于“化工项目手续办理”方面

《建议》提出“化工项目手续办理速度慢……需要市化工转

型办公室牵头各部门进行联审。手续办理速度较慢”。该问题已
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有最新规范调整。2019 年 8 月，山东省政府办公厅下发了《关

于印发山东省化工投资项目管理规定的通知》（鲁政办字〔2019〕

150 号）,文件规定不新增产能的改建和技术改造危险化学品项

目以及非危险化工投资项目核准、备案权限由市级下放到县级，

项目单位可在属地办理立项手续，大幅压缩了手续办理时间。

二、关于“原料药生产手续办理”方面

《建议》提出“原料药生产手续程序繁琐。现在，医药产业

园签订了原料药生产项目 10 余个，但生产许可的相关手续需要

国家食品药品监督管理总局审批，周期长、程序繁琐。” 2017

年 11 月 25 日，国家食品药品监管总局发布 146 号公告《关于调

整原料药、药用辅料和药包材审评审批事项的公告》，对原料药

的注册申请、登记平台、登记资料以及申报要求和程序做了进一

步明确，相关企业根据公告要求进行申报即可。

三、关于“加强指导帮助”方面

《建议》提出“医药产业园还处在起步阶段，很多工作缺乏

指导，特别是在手续办理方面，需要加强对上联系沟通。建议上

级加强指导，在国家级、省级手续办理方面，多给牵线搭桥，出

主意、指路子，让更多项目尽早实现落地”。

根据职责界定，我局负责药品零售企业的经营许可，承接的是原

市食品药品监督管理局（现合并入市市场监管局）的法定审批权

限，行使的是药品零售经营许可权，与医药产业园进行原料药生

产无审批权交集。原料药生产涉及省级以上手续办理的相关许可
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事项，仍由省级以上市场监管部门负责办理，建议可由市市场监

管部门牵头向上联系。

四、下一步打算

为促进医药产业园的发展，在相关手续办理方面，我们将根

据郯城县代表团的建议，愿意在职权范围内牵线搭桥，与市市场

监管局做好配合，积极向上联系，搜集提供所需政策法律文件，

助力项目尽早实现落地。

最后，再次感谢代表们对园区发展工作的关心与支持，市商

务局将继续全力做好相关事项的审批工作，欢迎代表们继续对我

们的工作进行指导与监督。

临沂市商务局

2019 年 9 月 24 日

建议承办分管领导：李春华 责任科室：开发区建设科

电话：8314871

抄送：市人大常委会人事代表工作委员会


